
Un siglo de 
insumo para el 
pensamiento 
crítico: UdeC 
celebra los  
100 años de la  
Revista Atenea
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Ley 40 Horas: el  
16% de las sanciones 
se han cursado en  
el Biobío
De acuerdo a los datos del Ministerio del 
Trabajo, “la mayoría de estas multas han 
sido aplicadas en el comercio al por mayor 
y al por menor, en la industria manufactu-
rera y otras actividades de servicio”.
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Autoridad sanitaria 
podrá sancionar por 
incumplimiento  
de la Ley de Tabaco
CIUDAD PÁG. 6

Así lo sostuvo el director nacional de 
Concesiones. Juan Manuel Sánchez, quien 
agregó que en el caso de la Ruta Pie de Monte 
e Itata existen interesados en los actuales 
procesos en curso.

MOP busca ampliar empresas 
interesadas en licitaciones de 
proyectos en la zona

Avances y pendientes 
en el Biobío de la 
Cuenta Pública 2023 
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Centro de Referencia Municipal 
aumentará en 100 mil los 
exámenes procesados por añ0

CON EL APOYO DE NUEVOS EQUIPOS DE PROCESAMIENTO IMPLEMENTADOS EN CONCEPCIÓN

Análisis de sangre, orina, hor-
monas tiroideas, detección de 
sífilis e inmunología básica para 
detectar factor reumatoideo, 

son parte de los estudios que 
son procesados por el 
Laboratorio Clínico del Centro 
de Referencia de Salud 

Municipal de Concepción 
(Crsm).  
“De ahí la importancia de la lle-
gada de un nuevo analizador de 

muestras que permitirá aumen-
tar aún más la producción del 
Laboratorio Clínico, procesando 
un mayor número de muestras 

en un menor tiempo”, explicó 
Rosario Bustos, directora de 
Salud Municipal de Concepción. 

Con nueva tecnología esperan superar ampliamente 800 mil análisis cada doce meses.

CIUDAD PÁG.6

EDITORIAL: TRANSPORTE Y DEMANDA EN LAS TARDES PENQUISTAS 
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

XIMENA MORENO GÁLVEZ  
Académica Facultad de Medicina, U. Central

En Chile contamos con un progra-
ma nacional de inmunización desde 
el año 1978, que ha permitido dismi-
nuir la morbilidad de las enfermeda-
des inmunoprevenibles, y ha contri-
buido considerablemente a la dismi-
nución de la mortalidad infantil. 
Gracias a la vacunación se han erra-
dicados enfermedades como la polio-
mielitis (1975) y el sarampión (1992). 

En la actualidad, la vacuna contra la 
influenza es una de las mejores herra-
mientas para prevenir unas de las en-
fermedades respiratorias que afecta 
a todos los grupos etarios de nuestra 
población con la llegada del invierno. 

las estaciones del metro de Santiago, 
deberíamos extender los horarios de 
vacunación en los centros de salud, 
además de colocar puntos de vacuna-
ción en supermercados y centros co-
merciales de todas las ciudades, por-
que el objetivo debe ser proteger a la 
población de las consecuencias graves 
que puede tener esta enfermedad. Es 
importante no olvidar las enseñan-
zas que nos dejó la pandemia con la 
crucial importancia de las vacunas 
para prevenir enfermedades graves y 
salvar vida, y también nos demostró 

la capacidad de desarrollar y dis-
tribuir rápidamente vacunas 

seguras mediante la colabora-
ción global y tecnologías avanzadas, 

y la necesidad de confiar en la ciencia 
y los expertos en salud pública. 

Resulta clave combatir la desinfor-
mación, relevar la seguridad y bene-
ficios de las vacunas, prepararse para 
futuras emergencias sanitarias invir-
tiendo en investigación e infraestruc-
tura y abordar las desigualdades en el 
acceso a las vacunas para garantizar 
una distribución equitativa en todo el 
mundo. Estas lecciones son vitales 
para mejorar las estrategias de vacu-
nación y enfrentar futuros desafíos 
sanitarios.

Vacunarse no es sólo una medida 
de protección individual, si no que se 
trata de una medida de protección 
colectiva, todos deberían vacunarse 
antes de la llegada del invierno, ya que 
así se obtiene inmunidad en la comu-
nidad. El Ministerio de Salud inició la 
campaña en marzo, pero lamentable-
mente este año la tasa de vacuna-
ción sólo alcanza el 60%. Esto se po-
dría deber a varias razones, en primer 
lugar, al cansancio de la población de-
bido a la reciente pandemia del CO-
VID-19, que los obligó a vacunarse 
cada seis meses. Otra causa es 
la escasa difusión de la cam-
paña en los medios de comuni-
cación, y, por último, la desinforma-
ción sobre los efectos de las vacunas, 
que ha generado desconfianza entre 
las personas. 

Recientemente en la Región de Ñu-
ble se presentaron cinco fallecidos 
de distintos grupos etarios, cuatro de 
ellos no contaba con vacunación al 
día para la influenza, algo que nos 
llama aún más a la alerta y a fomen-
tar acciones para que la inmunización 
llegue a los grupos objetivos. Si bien 
se han realizado intervenciones para 
acercarse a la comunidad, como im-
plementar puntos de vacunación en 

Esta enfermedad puede presentar sín-
tomas muy leves o graves, provocando 
consecuencias tanto en el paciente 
como en su familia y sobrecargando los 
sistemas de salud, por lo que la vacu-
nación es muy importante para redu-
cir la carga de la enfermedad y prote-
ger a la población más vulnerable. 

Lamentablemente, la influenza pue-
de ser muy grave en niños, personas 
mayores, embarazadas y personas con 
enfermedades crónicas y estar inmu-
nizados en estos grupos es esencial 
para prevenir complicaciones mayores 
como hospitalizaciones prolongadas 
o lamentablemente pérdidas de vida. 

Vacunación contra  
la influenza en Chile

DENIS RIQUELME  
Experto en luminotecnia. USM

Cada 16 de mayo celebramos el 
Día Internacional de la Luz, una fe-
cha que nos invita a reflexionar 
sobre el papel fundamental que la 
luz desempeña en todos los aspec-
tos de nuestra existencia. Desde la 
ciencia hasta el arte, la luz es una 
fuerza motriz que impulsa el pro-
greso humano y la comprensión 
del mundo que nos rodea. 

En los últimos años, hemos pre-
senciado avances importantes en 
el campo de la luminotecnia que 
están revolucionando nuestra 
forma de iluminar y percibir 
el mundo. La introducción 
de tecnologías como los LED 
ha transformado la forma en que 
iluminamos nuestros hogares, ciu-
dades y espacios de trabajo. Estos 
dispositivos no solo son más efi-
cientes energéticamente, sino que 
también nos ofrece un control sin 
precedentes sobre la calidad y el 
color de la luz que emitimos. 

Mis investigaciones realizadas 
en colaboración con el Dr. Andrés 
Martín del Instituto de Investiga-

lema “La Luz en Nuestras Vidas”, es 
crucial recordar que la luz es mu-
cho más que una simple herra-
mienta para ver en la oscuridad. Es 
un catalizador para la innovación, 
la creatividad y el bienestar hu-
mano. Al seguir investigando y de-
sarrollando nuevas tecnologías y 
prácticas en el campo de la lumi-
notecnia, podemos garantizar un 
futuro más radiante y sostenible 
para todos.

ción en Luz, Ambiente y Visión 
(ILAV) de la Universidad Nacional 
de Tucumán, están enfocadas en 
explorar los límites de la reproduc-
ción del color en los LED. Nuestro 
trabajo en la Caracterización Cro-
mática del LED no solo tiene impli-
caciones prácticas en la ilumina-
ción de obras de arte, sino que tam-
bién está contribuyendo a ampliar 
nuestro entendimiento de cómo 
percibimos y nos relacionamos con 
el color en entornos iluminados 

artificialmente. 
Además, la conciencia so-

bre los impactos ambientales 
de la iluminación artificial está 

en aumento. La reducción de la 
contaminación lumínica no solo 
preserva la biodiversidad y prote-
ge los ritmos naturales del mundo, 
sino que también promueve la sa-
lud humana al minimizar las per-
turbaciones en nuestros ritmos cir-
cadianos. 

En este Día Internacional de la 
Luz, especialmente este 2024 don-
de la celebración gira en torno al 

La conciencia sobre 
los impactos 
ambientales de la 
iluminación artificial 
está en aumento.

Día Internacional de la 
Luz 2024

La ley de 40 horas, que reduce la jor-
nada laboral para los trabajadores chi-
lenos, cumplió un mes desde su imple-
mentación. Cabe destacar que, este año, 
baja la cantidad de 45 a 44, pero el obje-
tivo principal es llegar a 40 horas de jor-
nada de trabajo semanal en un plazo 
máximo de cinco años. 

 
Gobierno de Chile @GobiernodeChile 
Con la ley de #40horas las y los trabaja-
dores de Chile tienen más tiempo para 
ellos y sus familias. A un mes de su imple-
mentación, son 18 mil las empresas que 
ya rebajaron su jornada semanal a 40 ho-
ras, a las que se suman otras 31 mil que 
lo harán durante el 2024. 

 
Vocería de Gobierno de Chile @voce-
riagobierno 
¡#ChileAvanzando por las familias! Se 
cumple un mes desde el inicio de la im-
plementación de la Ley #40Horas, se 
han pagado más de $830 mil millones 
en pensiones de alimentos y el Plan de 
Emergencia Habitacional sigue avan-
zando. 
 
CUT Chile @Cutchile 
Junto al Ministerio del Trabajo y Previ-
sión Social y la Dirección del Trabajo, se 
realizó el balance del funcionamiento 
de la ley de #40horas. 
En representación de la CUT, nuestro 
Presidente, David Acuña Millahueique, 
señaló que “El balance demuestra que 
hay empresas que han ido cumpliendo 
la normativa, pero no la han ido cum-
pliendo por voluntad propia. La Direc-
ción del Trabajo ha cursado dictámenes, 
que desde la Central Unitaria de Traba-
jadores y Trabajadoras hemos respalda-
do plenamente, porque entendemos que 
van en la línea correcta, de darle el espí-
ritu a ley. Esperamos que muchas más 
empresas puedan seguir sumándose a 
este beneficio de jornada para miles de 
trabajadores y trabajadoras”. 
 
SEREMI del Trabajo y Previsión So-
cial del Biobío @TrabajoBiobio 
Hace un mes entró en vigencia la Ley de 
#40Horas y la jornada laboral semanal 
se redujo de 45 a 44 horas semanales. El 
Gobierno ha acompañado el proceso de 
adaptación y ha puesto todos sus es-
fuerzos en que la norma se cumpla. 
 
Giorgio Boccardo Bosoni @gboccar-
dobosoni 
La ley #40Horas es una realidad. Junto a 
la ministra Jeannette Jara, el director Pa-
blo Zenteno y el presidente de la CUT, 
David Acuña, entregamos positivo balan-
ce la implementación de la reducción de 
jornada y sus medidas de conciliación.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

En una primera etapa post pandemia el proble-
ma  era que el comercio del centro de Concep-
ción no extendía horarios debido a la seguridad 
y falta de locomoción colectiva luego de las 

19.00 horas. En este momento el reclamo es al revés: las 
quejas vienen desde el sector microbusero. 

Pues los gremios sostienen que hay una falta de pasa-
jeros en la noche y, naturalmente, complica el trabajo de 
los taxibuses, todo esto ahora, a seis meses de que inició 
el perímetro de exclusión. 

Sobre la frecuencia de micros, Arturo Giusti, presiden-
te de la Federación Gremial Interregional del Transpor-
te de Pasajeros, indicó que en la actualidad transitan apro-
ximadamente 1940 buses dentro del Gran Concepción. 

Pero, según él, la locomoción en horas de la noche dis-
minuye, pero no por falta de máquinas, sino que es por 
el temor que tienen los choferes de manejar desprotegi-
dos. “Es normal que al terminar el día la frecuencia de ta-
xibuses disminuya, eso es producto de la falta de seguri-
dad durante la noche, tanto por parte de conductores 
como de pasajeros. No es desconocido que más tarde 
asalten e intimiden arriba de los buses, además, a las 7 
de la tarde el comercio está cerrado y todo esto en con-
junto produce que el servicio de transporte público no 
sea tan eficiente como lo es durante el día”, dijo. 

Según el dirigente, la inseguridad se mantiene, pero se 

Transporte y demanda en  
las tardes penquistas 

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Autocuidado y prevención:  
acciones por salud de  mujeres 
 
Señora Directora: 

La esperanza de vida al nacer en 
Chile ha seguido una tendencia al 
alza en forma continua, salvo por 
la pandemia de COVID-19, en 
2020, llegando a los 82,08 años en 
el caso de las mujeres, según el últi-
mo anuario de Estadísticas Vitales 
del INEi. 

En el marco del Día Internacio-
nal de Acción por la Salud de las 
Mujeres (28 de mayo) hay que rele-
var esa permanente alza en uno de 
los grupos más vulnerables, junto 
con la importancia del autocuida-
do, la atención en salud y los con-
troles médicos en las distintas eta-
pas del ciclo vital. 

En esa línea, es relevante que las 
mujeres tengan apoyo permanen-
te de los sistemas sanitarios para 
recibir educación preventiva, ade-
más del acceso al diagnóstico y te-
rapias en forma temprana, porque 
existen enfermedades con mayor 
prevalencia en el género femenino. 
Aquí se encuentran patologías 
como el lupus, cáncer de mama, 
cáncer cervicouterino, osteoporo-
sis y cáncer de ovario. En este últi-
mo, uno de los factores de riesgo 

más importantes es la historia fa-
miliar de cáncer de mama o de 
ovario y las pacientes que tienen 
este historial deben consultar con 
su médico sobre su riesgo de desa-
rrollar la patología. 

En Chile aún prevalecen impor-
tantes retos de salud que afectan a 
las mujeres. Como actores del sec-
tor, estamos comprometidos con 
impulsar la innovación científica 
con soluciones que mejoren la ca-
lidad de vida de las pacientes con 
enfermedades crónicas de mayor 
carga para los sistemas sanitarios 
y aquellas que son complejas. En 
ese contexto, valoramos la cons-
trucción de alianzas para generar 
atenciones colaborativas y poten-
ciar condiciones más equitativas 
que permitan priorizar el acceso a 
la salud. 

Contar con una mayor expecta-
tiva de vida es también una invita-
ción a las mujeres a entender la sa-
lud de manera integral y a actuar 
ya, para mantenernos activas e im-
pulsar la detección oportuna de 
patologías más propensas para 
nosotras. Educar y concientizar es 
un deber país. 
 
Leticia Murray 
Presidenta AstraZeneca Cono Sur 

Panorama medioambiental 
  
Señora Directora: 

Chile es el primer país de Lati-
noamérica en entrar en sobregiro 
ecológico. Es decir, todo lo que 
consumamos de aquí hacia ade-
lante será una deuda con el pla-
neta.Increíble noticia, ¿no?  

Pero aun así, ¿realmente al-
guien le presto atención? Lo 
dudo mucho. La sociedad chile-
na estamos en un bucle de tiem-
po donde la realidad ecológica 
no toma parte. Más allá de las no-
ticias rápidas que podamos leer, 
¿realmente alguien hace algo por 
ello?  

Reconozco la existencia de or-
ganizaciones, pero más allá de 
estas, el resto de la ciudadanía se 
queda sentada ante un panora-
ma poco agradable. Incluso 
cuando la región del Biobío po-
see una de las peores condicio-
nes en el aire del lugar.  

La cuenta regresiva ya nos pilló 
en Chile, pero como siempre, no 
hacemos nada por esto. La reali-
dad del chileno de actuar a ulti-
ma hora, ¿nos salvará esta vez? 

 
Paulina Torres

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

ha mejorado al contar con cámaras de seguridad al in-
terior de los buses. 

“La seguridad está cada día peor, no hay ninguna mejo-
ra para los conductores ni los pasajeros en ese sentido. Lo 
bueno es que contamos con cámaras de vigilancia, lo que 
nos ha permitido felizmente detectar los problemas que pro-
vocan los delincuentes y a veces sus identidades”, destacó. 

Arturo Giusti aclaró que cada conductor debe cumplir 
con una serie de requisitos incluidos en el perímetro de 
exclusión, tales como, las ya descritas cámaras de segu-
ridad, el uso del uniforme, letreros con el mismo forma-
to en todas las máquinas, además de la puntualidad y el 
seguimiento del recorrido de cada micro. 

Todo esto, en una primera lectura, genera la idea que el 
problema de fondo sigue siendo la seguridad. Pues la ga-
rantía de esta haría que el público se mantenga hasta tar-
de, y con ello, el transporte no tendría problemas de deman-
da, en un Concepción, que por lo demás, cada día obser-
va cómo sus calles se repletan más y más de automóviles.

Genera la idea que el problema de 

fondo sigue siendo la seguridad. 

Pues la garantía de esta haría que 

el público se mantenga hasta 

tarde, y con ello, el transporte no 

tendría problemas de demanda.

¡
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Aníbal Torres Durán  
anibal.torres@diarioconcepcion.cl

Este sábado, ante el Congreso 
Pleno, el Presidente de la Repúbli-
ca, Gabriel Boric, entregará la tradi-
cional Cuenta Pública 2024 donde 
entregan los detalles del trabajo rea-
lizado por el Ejecutivo y sus corres-
pondientes metas.  

Es en esa línea es que, a vísperas 
del hito, se realiza un balance de lo 
avanzado y alcanzado respecto de 
lo que anunció el Mandatario en la 
Cuenta Pública del 2023, hace casi 
un año, para las regiones y, en espe-
cífico, para el Biobío.  

Desde el Gobierno afirman que 
sostienen un compromiso con las fa-
milias de la Región en, por ejemplo, 
la búsqueda de soluciones a la emer-
gencia habitacional, uno de los te-
mas presentados por el Presidente 
Boric en junio del año pasado. “He-
mos trabajado arduamente para 
avanzar en la meta de este Plan de 
Emergencia Habitacional y ya lleva-
mos un 70% de esa meta cumplida, 
es decir 13.435 familias ya han reci-
bido las llaves de su nuevo hogar”, in-
dicó Claudia Toledo, seremi de Vi-
vienda y Urbanismo del Biobío.  

Igualmente, Toledo añadió que 
“estamos llegando hoy a comunas 
como Tirúa, donde esta jornada ini-
ciamos la construcción de 200 vi-
viendas, 200 soluciones para fami-
lias que por años han esperado. El 
Plan de Emergencia Habitacional, 
nos lleva a cada una de las comunas, 
en todas vamos a estar presentes 
con viviendas entregadas, en cons-
trucción o por iniciar obras”.  

La encargada regional de la car-
tera de vivienda además destacó 
que “vamos a dejar un número im-
portante de viviendas en construc-
ción, a la fecha tenemos 9 mil 795 
que están ya en obras y otras 5 mil 
331 por iniciar”.  

Uno de los anuncios del discurso 
del Jefe de Estado en 2023 fue que el 
60% de la población nacional conta-
rá con transporte público regulado 
al 2025. Esto a través de nuevas regu-
laciones que beneficiarán a más de 
5 millones 200 mil personas para 
que tengan acceso al transporte pú-
blico en el Gran Concepción, Temu-
co-Padre Las Casas y las áreas rura-
les de la Región Metropolitana, como 
Talagante, Melipilla y Peñaflor.  

Sobre aquello, la seremi de Go-
bierno del Biobío, Jacqueline Cárde-
nas sostuvo que “actualmente nues-
tra zona cuenta con un Perímetro 
de Exclusión, que regula a los taxi-
buses del transporte público urba-
no en el área metropolitana del 
Gran Concepción”. 

Asimismo, en materia de trans-

Este 1 de junio, el 
Manadatario 
realizará su tercera 
ceremonia ante el 
Congreso 
Nacional. 
Transporte, 
descentralización, 
entre otras, son las 
materias que 
destacan en la 
Región.  

 FOTO: PRENSA PRESIDENCIA

DESDE VALPARAÍSO

Los avances y pendientes en  
el Biobío de la Cuenta Pública 
2023 del Presidente Boric

La seguridad fue otra de las aris-
tas que adquirió relevancia en la 
alocución del Mandatario fue la in-
versión y desarrollo de la seguridad 
en el país y las regiones. Esto con el 
objetivo de potenciar la acción del 
Estado en el país. “En la región  tu-
vimos récord de inversión en esta 
área con $2 mil 879 millones. En 
tanto en el gobierno anterior (2022) 
la cifra fue solo de $1.200 millones”, 

complementó la seremi.  
En la misma materia, en el Go-

bierno también destacan los datos 
de la Macrozona Sur con la disminu-
ción del 64% de los atentados in-
cendiarios, una baja del 61% de blo-
queos de ruta, 51% menos de robos 
de vehículos, aumento del 40% de 
detenidos, formalizados por robo 
de madera, y un alza del 78% de los 
casos investigados por robo de ma-

portes, el Ejecutivo agregó los últi-
mos anuncios en materia ferrovia-
ria, ya que se aumentará la capaci-
dad del Biotrén con la compra de 10 
nuevos trenes, la ampliación de an-
denes para recibir trenes dobles, la 
modernización de las estaciones y 
habilitación de nuevos accesos; jun-
to con el fortalecimiento del siste-
ma eléctrico para absorber el au-
mento de capacidad.  

“No podemos hablar de 
pendientes, ya que estamos en 
pleno desarrollo del Gobierno y 
las gestiones apuntan a gestionar 
lo comprometido”. 
Jacqueline Cárdenas, seremi de 
Gobierno en Biobío.

“Vamos a dejar un número 
importante de viviendas en 
construcción, a la fecha tenemos 
9 mil 795 que están ya en obras y 
otras 5 mil 331 por iniciar”. 
Claudia Toledo, seremi de Vivienda 
y Urbanismo en Biobío. 

“Dió a conocer su preocupación 
por el tema de congestión que 
hay al sur del Biobío y también si 
es que ha habido algún avance 
en eso”. 
Hugo Cautivo, seremi de Obras 
Públicas en Biobío. 
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a las 11.00 horas comienza la 
intervención del Jefe de 
Estado.

de junio
1

Congreso, el Presidente 
realizará en dependencias 
del Palacio Cerro Castillo- 
Viña del Mar- la fotografía 
con su gabinete.

Antes de la 
actividad en el

dera y un aumento del 67% de incau-
tación de maquinarias y vehículos.   

No obstante, desde el Ejecutivo 
señalaron que lo ocurrido con el 
triple homicidio a funcionarios de 
Carabineros en Cañete, en la ma-
drugada del 27 de abril, hace que se 
tengan que redoblar los esfuerzos 
en materia de seguridad en las tres 
provincias de la Región del Biobío, 
en específico las de Arauco y Biobío 
que son las que se encuentran en Es-
tado de Excepción Constitucional.  

Otra de las metas que destacó la 
la seremi de Gobierno es “la Ley de 
Conciliación de la vida laboral, per-
sonal y familiar, que por cierto, be-
nefician a los habitantes de la Re-
gión del Biobío”.  

También durante su cuenta públi-
ca de 2023, el Presidente Boric se re-
firió a algunas comunas de la Re-
gión, como es el caso de Alto Biobío. 
“Ha habido un esfuerzo de coordi-
nación entre gobiernos locales, co-
munidades y autoridades que es 
tremendamente valioso, por ejem-
plo, el puente Chichintahue en Alto 
Biobío, esperado por la comunidad 
hace 20 años, conseguimos su apro-
bación y vamos a licitar la obra en 
los próximos meses”.  

Sobre este proyecto, el seremi de 
Obras Públicas (MOP), Hugo Cau-
tivo, explicó que “hoy no solamen-
te está el compromiso que había de 
proceder prontamente a licitación, 
sino que hoy está en plena ejecución 
y con un 48% de avance a la fecha”. 

Además de destacar lo importan-
te de poder avanzar en materia de 
equidad territorial, específicamen-
te en áreas donde existen comuni-
dades indígenas, Cautivo precisió 
que se ha planteado, a través del 
desarrollo del Plan Buen Vivir, una 
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to en las fórmulas para llevar 
adelante los temas que lamenta-
blemente no han avanzado y que re-
quieren de la concurrencia de una 
oposición que, a todas luces, ha sido 
poco colaborativa. El ejemplo más 
claro de esto se presenta en la dis-
cusión sobre la Reforma a las Pen-
siones. En esta cuenta pública se 
pondrá harto énfasis en las formas 
de ejecutar lo pendiente”.  

Por su parte, el seremi del MOP  se 
refirió a los proyectos que se están 
impulsando y que se esperan avan-
zar en materia de movilidad y trans-
porte en la Región, especialmente 
con lo que ocurre al sur del río Bio-
bío y dijo que  “si bien él no especi-
ficó en su cuenta pública el año pa-
sado alguna obra, si dió a conocer su 
preocupación por el tema de con-
gestión que hay al sur del Biobío y 
también si es que ha habido algún 
avance en eso”.   

Es en ese punto que Cautivo acla-
ró que en el MOP ya se han tomado 
una serie de decisiones como la li-
citación de la Ruta Pie de Monte; la 
preparación para licitar, en los pró-
ximos meses, un corredor de trans-
porte público en la la Ruta 160 que 
ya cuenta con RS; el inicio de la 
construcción de terceras pistas en 
la misma ruta; y el avance de la 
construcción del Puente Industrial 
que ya registra un 70%.  

La arista que además añadió el se-
remi del MOP son los avances en 
distintos proyectos que buscan 
otorgar mayor liquidez a las em-
presas ligadas a la construcción tras 
el escenario económico adverso ge-
nerado por la pandemia. 

serie de obras relevantes para los te-
rritorios y la necesidad de nuevas 
iniciativas, como el trabajo que se 
está desarrollando en la Provincia 
de Arauco y en la Provincia de Bio-
bío en materia de caminos.  

 
Pendientes 

“En abril presentamos en Puerto 
Montt el proyecto de ley Regiones 
Más Fuertes que otorga a los go-
biernos regionales más autonomía 
y flexibilidad para invertir sus recur-
sos y eleva los estándares de trans-
parencia, probidad y participación 
ciudadana. Si sacamos adelante 
este proyecto concretaremos el ma-
yor avance en descentralización de 
recursos desde el retorno de la de-
mocracia”, señaló el Presidente Bo-
ric en su discurso de 2023.  

Sin embargo, actualmente, el pro-
yecto de ley mencionado aún se en-
cuentra en su primer trámite en la 
Cámara de Diputados, en discusión 
en particular. 

De la misma forma, en la cuenta 
pública, el Jefe de Estado se compro-
metió a continuar con el traspaso de 
competencias regionales relacio-
nadas con la planificación territo-
rial, la evaluación ambiental y entre-
gando poder de decisión en el fo-
mento a la economía regional. 

“Nosotros no podemos hablar de 
pendientes, ya que estamos en ple-
no desarrollo del Gobierno y las ges-
tiones apuntan a gestionar lo com-
prometido. Los avances son mayo-
res por la vía administrativa que 
por la vía legislativa”, comentó la se-
remi Cárdenas.   

Sobre los principales ejes que tra-
tará la Cuenta Pública del Presi-
dente este año, la seremi de Gobier-
no adelantó que “va a tener un acen-

Cores del 
Biobío votarán 
proyecto de 
más de $9 mil 
millones para 
el Rally Mobil

Este miércoles, en la comuna 
de Contulmo, en la sesión del 
Consejo Regional del Biobío se 
someterá a votación de los Co-
res el proyecto que entrega 
aportes por $13 mil millones 
para actividades de promoción 
turística de la Región, lo que in-
volucra más de $9 mil millones 
para el Mundial de Rally Mobil 
entre el 2025 y 2026. La pro-
puesta fue presentada por el 
gobernador regional, Rodrigo 
Díaz, y debe contar con la apro-
bación de los consejeros. 

Según se informó, el tema se 
analizó en reunión de la Comi-
sión de Deportes del Consejo 
Regional en la comuna de Los 
Álamos, junto a la directora 
regional del Servicio Nacional 
de Turismo (Sernatur), donde 
se planteó que países como 
México y Argentina también 
compiten para tener una eta-
pa del Rally Mundial en sus te-
rritorios. 

“No se trata sólo de finan-
ciar una actividad deportiva 
tan importante como es el Ra-
lly, sino que de generar una po-
lítica publica muy importante 
que permitirá sacar al región al 
mundo y potenciarnos en lo 
turístico y comercial”, indicó el 
consejero regional Roberts 
Córdova, presidente de la co-
misión de Deportes.

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.
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Centro de Referencia Municipal de 
Concepción aumentará en 100 mil 
los exámenes procesados por año 

CON EL APOYO DE NUEVOS EQUIPOS DE PROCESAMIENTO 

Análisis de sangre,  orina, hormo-
nas tiroideas, detección de sífilis e in-
munología básica para detectar fac-
tor reumatoideo, son parte de los es-
tudios que son procesados por el 
Laboratorio Clínico del Centro de 
Referencia de Salud Municipal de 
Concepción (Crsm).  

“Es  (el laboratorio) una de las 
áreas más importantes del Centro 
de Referencia de Salud Municipal, 
pues se encarga de procesar todas 
las muestras de los usuarios que son 
derivados desde los 6 Cesfam y el Ce-
cof de Concepción (140 mil perso-
nas en total). De ahí la importancia 
de la llegada de un nuevo analizador 
de muestras que permitirá aumen-
tar aún más la producción del Labo-
ratorio Clínico, procesando un ma-
yor número de muestras en un me-
nor tiempo, lo que es fundamental 
para nuestra labor”, explicó Rosario 
Bustos, directora de Salud Munici-
pal de Concepción. 

De hecho, las expectativas con el 
nuevo equipo - obtenido a través de 
comodato y que tiene un valor que 
supera los 200 millones de pesos- 
son amplias, pues, según detalló 
Bustos, de 726 mil 263 muestras que 
fueron procesadas en 2023  por el 
Laboratorio Clínico, este año se es-
pera superar los 800 mil análisis. 
Sólo en lo que va corrido del año el 
Laboratorio Clínico ha analizado 
un total de 270 mil. 

El aumento de procesamiento de 
muestras que se proyecta gracias al 
nuevo equipamiento permitirá, dijo 
Bustos, aumentar la cobertura de los 
usuarios que actualmente se en-
cuentran en lista de espera para to-
mas de muestras y  acelerar los tiem-
pos de respuesta de cada uno de los 
análisis.  

La estrategia, se complementa 
además, con el fortalecimiento de 
los equipos profesionales de los 
Cesfam, lo que nos “permitirá que 
realicemos también una mayor 
toma de muestras a personas pos-
tradas y, durante los sábados podre-

FOTO: INSTAGRAM MUNI_CONCE

Actualmente alcanza los 726 mil análisis por 12 meses, y ahora con nueva 
tecnología esperan superar ampliamente los 800 mil, de tal manera, de reducir los 
tiempos de entrega y disminuir las listas de esperas por toma de muestras.    

Menor tiempo 
Mariela Espinoza, tecnólogo mé-

dico y asesora de calidad del Centro 
de Referencia de Salud Municipal 
de Concepción, recalcó que los tiem-
pos de respuesta serán ostensible-
mente menores con el nuevo anali-
zador de muestras, pues de hasta 
dos días de plazo máximo que te-
nían, ahora completarán la secuen-
cia en menos de 24 horas. 

 “Con el equipamiento nuevo y el 
refuerzo del personal, los exámenes 
están listos durante el día y en la fi-
cha clínica del paciente en 24 horas”, 
aseveró Espinoza. 

La profesional explicó que las di-

ferencias entre uno y otro equipo 
son amplias, pues en el antiguo, que 
data de 2016, sólo tenían una capa-
cidad de análisis de 650 test la hora, 
en cambio con el actual llegan a 800.  

Lo que también cambia es la ca-
pacidad de carga, pues antes sólo 
podían trabajar con 75 muestras si-
multáneas y ahora llegan a 150.  

Lo anterior, según dijo, es muy 
importante porque no sólo anali-
zan una muestra por paciente, sino 
3 ó 4, “recibimos de 300 a 350 pacien-
tes diarios y por el laboratorio pasan 
cerca de 900 tubos por día”, dijo y co-
mentó que, en general, los Cesfam 
toman muestras entre 7.30 y 8.30 
horas por lo que el Crsm las recibe 
a más tardar a las 10.30 horas. 

Una vez que ya están listos los 
análisis, explicó, la información se va 
automáticamente a la ficha clínica 
del paciente, quedando disponible 
para que cada profesional del Ces-
fam lo analice y vea si es necesario 
la derivación o no.  

“El laboratorio es una unidad de 
apoyo al diagnóstico y como tal te-
nemos que responder lo más opor-
tunamente a los requerimientos de 
nuestros usuarios para que los pa-
cientes puedan optar a una aten-
ción oportuna, especialmente, para 
diagnósticos, controles, morbilidad 
y pacientes que estén en lista de es-
pera para toma de muestras”, co-
mentó Espinoza. 

La directora de Salud Municipal 
agregó que es importante que los 
usuarios de la red una vez que ten-
gan sus exámenes acudan al Cesfam 
para que algún profesional los eva-
lúe y así determinar su real condi-
ción de salud.  

Ximena Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

mos tomar muestras en los Ces-
fam a aquellas personas que du-
rante la semana no pueden tomar-
se exámenes”. 

Asimismo, la directora de Salud 
Municipal aseveró que el nuevo 
equipamiento no sólo aumentará 
la producción del Laboratorio Clíni-
co, sino que también favorecerá que  
la derivación de los usuarios a con-
sultas de especialidad sea más rápi-
da, “ya sea al Crsm, que cuenta con 
pediatra, psiquiatra adulto, ginecó-
logo y 11 médicos de familia, o bien, 
al Hospital Guillermo Grant Bena-
vente o al Traumatológico para cu-
brir otras especialidades”.  
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900 tubos de sangre, correspondientes a 300 
ó 350 pacientes, recibe a diario el Crsm.
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puede provocar 7 veces más 
probabilidades de tener 
cáncer de vejiga y 9 veces 
más necesidad de requerir 
diálisis producto de 
enfermedad renal crónica. 

El consumo  
de tabaco 

el seremi de Salud recalcó 
que está prohibido realizar 
una venta de cigarrillos a 
menores o en cajetillas de 
menos de 10.

Venta mínima de 
cigarrillos 

Autoridad sanitaria 
podrá sancionar por 
incumplimiento  
de la Ley de Tabaco

INCREMENTARÁ FACULTADES DE FISCALIZACIÓN CUANDO EMPIECE A REGIR LA 
LEY 21.642 

El seremi de Salud, Eduardo Ba-
rra, detalló que la tasa de inciden-
cia de cáncer en Biobío contabili-
za 333,1 hombres afectados por 
cada 100 mil personas, y en muje-
res la cifra alcanza las 269,4 por 
cada 100 mil, lo que posiciona a 
Biobío en el séptimo y noveno lugar 
a nivel país.  

De ahí la importancia de la fis-
calización que realiza la autori-
dad sanitaria para constatar , se-
gún explicó Claudia Fritz, jefa (s) 
de la Unidad de Seguridad Ali-
mentaria, que la comunidad no 
fume en lugares cerrados, que 
sean accesibles al público o de uso 
colectivo, en espacios cubiertos 
por un techo adosado a una o más 
paredes, terrazas que no estén al 
aire libre o tengan el techo apega-
do a un muro, recintos deporti-
vos, estadios o gimnasios.  

Dicha fiscalización, que también 
alcanza a bares, pubs, discotecas, 
casinos de juego, hoteles, centros 
comerciales, taxis, colectivos o bu-
ses, centros educacionales y de sa-
lud, dio como resultado un total de 
101 fiscalizaciones durante 2023, 
que derivaron en 2 citaciones al 
Juzgado de Policía Local, organis-
mo encargado de determinar la 
sanción, que puede variar entre 3 
y 5 UTM. 

En tanto, en lo que va corrido de 
este 2024 se contabilizan 44 fisca-
lizaciones, ninguna derivada al tri-
bunal. 

 
Cambios en la Ley 

Actualmente, manifestó Fritz, la 

En tanto, en lo que va corrido de este 2024 se contabilizan 44 
fiscalizaciones, ninguna derivada al tribunal. Con nueva 
normativa, seremi tendrá potestad para aplicar sanciones.

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

Ley de Tabaco 19.419 determina 
que la Seremi de Salud debe ser el 
organismo encargado sólo de fisca-
lizar el consumo de tabaco, pero 
que los Juzgados de Policía Local 
deben sancionar a quienes incum-
plan la norma.  

Sin embargo, con la nueva nor-
mativa (21.642) ya publicada en 
el Diario Oficial, y que debe regir 
en los próximos 7 meses, se espe-
ra sea la Seremi de Salud quien 
realice todo el proceso, es decir, 
que fiscalice, realice sumarios y 
sancione a quienes infrinjan la 
norma. 

“Esto (realizar sumarios), pro-
bablemente, nos permitirá ser un 

poco más punitivos en este as-
pecto, pero nos parece necesario 
para seguir abordando la reduc-
ción del hábito tabáquico”, dijo el 
seremi. 

Además, detalló Fritz, la modifi-
cada normativa prohibirá la venta 
de cigarrillos electrónicos o simila-
res, ya sea con o sin nicotina a me-
nores de edad. 

Cabe destacar que el Instituto 
de Salud Pública catalogó como 
nocivos para la salud a los cigarri-
llos electrónicos, pues comprome-
ten la microbiota oral, favorecen la 
aparición de caries, periodontitis e, 
incluso, pérdida de dientes. 

Asimismo, el organismo deter-

minó que pueden generar un ma-
yor riesgo de desarrollar enferme-
dades cardiovasculares con mani-
festaciones en el aumento de  la 
frecuencia cardíaca y la presión 
arterial, ritmo cardíaco irregular, 
problemas vasculares y la posibi-
lidad de formación de coágulos 
sanguíneos. 

 
Incidencia en Biobío 

Según la Encuesta Nacional de 
Salud, el 32,5% de la población con-
sume habitualmente cigarrillos, 
adicción que en Biobío comprome-
te al 28,2% de los habitantes.  

Si bien, según explicó el seremi de 
Salud, Eduardo Barra, el consumo 
de tabaco disminuyó en 4,1 puntos 
porcentuales al comparar los resul-
tados del último sondeo con los ob-
tenidos en 2010 en que el 32,2% re-
conocía la adicción, la tarea debe 
continuar, pues existe un alto ries-
go de verse afectado por una serie de 
enfermedades y, por supuesto, el 
cáncer pulmonar.  

Bayron Martínez, director de 
Senda, destacó que desde 1994 
hasta 2022 los resultados de los es-
tudios de la población escolar y de 
la población general muestran una 
baja considerable en el consumo de 
tabaco, de 18% en el primer seg-
mento y de 1,8% en el segundo, si-
tuación que la atribuye a las polí-
ticas de restricción de consumo, 
educación y efectos nocivos en la 
carga de enfermedades y muertes 
de los chilenos a propósito del con-
sumo de tabaco.

Ximena Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl
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EN LA CAPITAL REGIONAL

Eduardo Bascuñán 
contacto@diarioconcepcion.cl

La búsqueda de una empresa que 
controle y cobre los estacionamien-
tos del centro de Concepción aún si-
gue en pie. Es que durante la sema-
na pasada se ingresaron dos pro-
puestas al municipio, donde este 
último solicitó un expediente de 
acuerdos contractuales de las em-
presas, con el fin de ratificar su com-
portamiento en esta materia. 

Según las bases de la licitación 
“Concesión de Estacionamiento en 
Vías Públicas Concepción” uno de 
los criterios necesarios para deter-
minar los criterios de evaluación es 
la Experiencia de los Oferentes. Esto 
cuenta con una ponderación de un 
10% de la nota final de cada empre-
sa.  

De hecho, como dijo el director de 
Asesoría Jurídica de la casa edilicia, 
Adolfo Muñoz: “Se tomarán res-
guardos que tienen que ver, princi-
palmente, con la evaluación de las 
empresas, eso tiene relación con el 
comportamiento contractual, la ex-
periencia y la capacidad financiera 
de éstas”. 

Hasta el momento, las dos firmas 
han hecho entrega de sus expedien-
tes en sus diferentes anexos y se 
pudo constatar que ECM Ingeniería 
mostró sólo un contrato en sus más 
de 30 años de experiencia en el ru-
bro. Se trata de la ejecución del ser-
vicio en Valparaíso, por medio de la 
marca Consorcio S.A, ligada a la 
mencionada ECM. 

Esta estipuló que mantienen la 
concesión para el diseño, ejecución 
y explotación del estacionamiento 
subterráneo de las áreas plaza 
O´Higgins y el pasaje Juana Ross 
de la ciudad porteña. Dicho contra-
to comenzó el 8 de febrero de 2008 
y según el documento, la fecha de 
término es el 8 de febrero de 2028. 

Aún así, esto no ha estado exen-
to de irregularidades. Es que según 
el Informe de Investigación Especial 
por parte de la Unidad de Control 
Externo de la Contraloría General 

Parquímetros: municipio exige 
antecedentes contractuales a 
empresas que postulan a trato directo
Son dos las firmas oferentes para llevar adelante el servicio de estacionamiento en el centro penquista. 
Casa edil pidió adjuntar documentación sobre experiencias anteriores. Todo esto servirá para el 
posterior análisis de una Comisión Evaluadora que presentará su decisión al Concejo Municipal. 

FOTO: ARCHIVO / CAROLINA ECHAGÜE M.
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Son cerca de 1.300 
las plazas 
de estacionamiento pagado, 
en la vía pública, que hay en 
la capital regional.

que buscan quedarse con el 
servicio en Concepción.

son las 
empresas

2
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de Valparaíso, emitido en 2019, se 
constató que durante los años 2013 
y 2014, la empresa Consorcio S.A. 
pagó los derechos de concesión con 
46 meses de atraso. Así también, 
las averiguaciones constataron que 
la empresa ligada a ECM Ingeniería, 
sobre-explotó los cupos de estacio-
namientos. 

En ambos casos, la Contraloría 
Regional de Valparaíso dictaminó 
que la casa edilicia porteña debía 
advertir la cobranza y acreditar el 
pago efectivo de los derechos muni-
cipales en un plazo de 30 días, así 
también, comprometer medidas 
para que en el futuro no ocurran 
nuevamente estas irregularidades.  

Desde la Municipalidad de Valpa-
raíso explicaron a Diario Concep-
ción que tras todo esto la empresa 
Consorcio S.A, actualmente mane-
ja sólo una parte del área de la ciu-
dad, referido a la plaza O´Higgins 
hasta el 2032.   

Asimismo, se comunicó que du-
rante febrero de este año se dió tér-
mino al contrato de la concesión 
de superficie de la mencionada em-
presa con la casa edilicia. Quedan-
do vigente sólo el área subterránea.  

Desde ese entonces, se comenzó 
a trabajar en un sistema municipal 
para controlar el servicio de par-
químetros y el 17 de abril el progra-
ma “Yo estaciono en Valpo” entró en 
vigencia.  

En ese sentido, se desprendió 
que las utilidades aumentaron in-
cluso en un 200%, comparando las 
cifras que entregaba Consorcio 
S.A., según se informó en medios de 
comunicación. 

metros, esto producto de que el sis-
tema que proponen funciona me-
diante una aplicación celular don-
de es el mismo cliente quien realiza 
la cobranza y posterior pago del es-
tacionamiento. 

  
Antecedentes en Concepción 

Cabe recordar que posterior al 
cese de contrato por parte del mu-
nicipio penquista con Estacionar 
SpA., empresa ligada a ECM, se dió 
a conocer una demanda contra de 
Cristián Coronel (gerente general) 
por al menos 34 ex trabajadores por 
el presunto no pago del cobro de 
prestaciones en procedimiento ge-
neral, demanda donde se especifi-
can los siguientes puntos: concep-
to de indemnización por despido 
sin aviso previo, indemnización por 
años de servicio y el pago de feria-
dos. Cifras que podrían llegar in-
cluso a superar los $60 millones. 

Es que la búsqueda de la conce-
sión del sistema de control de esta-
cionamientos en las vías públicas de 
la comuna de Concepción ha teni-
do sucesos muy controversiales. 
Desde boletas de garantía supues-
tamente falsas, querellas criminales 
e incluso, un sumario interno en el 
municipio penquista.  

Por lo pronto, se espera que una 
Comisión Evaluadora entregue los 
antecedentes al Concejo Municipal, 
el cual es el ente que determinará el 
futuro del servicio de cobro de esta-
cionamientos, servicio que lleva al-
rededor de un mes sin operadores de 
parquímetros en las calles, donde 
aún así, ex trabajadores continúan 
resguardando las calles bajo el cobro 
de una propina voluntaria. 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Simple Park 
Por parte del otro oferente, Simple 

Park constató su experiencia con-
tractual con seis Municipalidades: 
Frutillar, Papudo, Puchuncaví (la 
cual se trabaja en conjunto con 
Bomberos), Temuco, Vitacura y Za-
pallar. Cinco de los seis contratos se 
encuentran en ejecución y según es-
tipulan, no se han cursado multas ni 
términos anticipados de contrato.  

Según la propuesta, Simple Park 
disminuiría en una décima parte la 
cantidad de operadores de parquí-

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.
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MINISTERIO OFRECERÁ CARTERA DE PROYECTOS EN CANADÁ Y EE.UU.Pablo Carrasco Pérez 
pablo.carrasco@diarioconcepcion.cl

El ministerio de Obras Públicas  
(MOP) está trabajando en poder 
ampliar la cartera de empresas que 
puedan participar en las licitacio-
nes de los proyectos que licitará 
entre el presente año y el próximo, 
y que incluyen emblemáticas ini-
ciativas en el Gran Concepción. 

Así lo planteó el director nacio-
nal de Concesiones, Juan Manuel 
Sánchez, quien indicó que dado 
que es un paquete de 24 proyectos 
a nivel nacional, la capacidad ac-
tual de las de las empresas va a es-
tar al máximo y que por ello es im-
portante ampliar las opciones y 
sumar nuevos actores que se pue-
dan hacer cargo de proyectos como 
Ruta del Itata, Pie de Monte y los 
Corredores de Transporte Público 
de la Ruta 160, Ruta 50 y Autopis-
ta Concepción-Talcahuano. 

“Con tantos proyectos que tene-
mos en licitación tenemos tam-
bién la responsabilidad de am-
pliar ‘la torta’. La ministra ( Jessi-
ca López) nos ha pedido, yo he 
viajado con ella a distintas partes, 

MOP busca ampliar 
empresas 
interesadas en 
licitaciones de 
proyectos en la zona
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Así lo sostuvo director nacional de Concesiones, Juan Manuel 
Sánchez, quien agregó que en el caso de la Ruta Pie de Monte e 
Itata existen interesados en los actuales procesos en curso.

RUTA DEL ITATA: el MOP 
amplió plazo para presentar 
ofertas en la actual 
relicitación de la vía.

estamos partiendo a Canadá y 
Nueva York, al Chile Day, justa-
mente para poder hablar con más 
inversionistas que puedan parti-
cipar en estas licitaciones. Y esa es 
un poco la idea, para que no se to-
pen, digamos, en un arco de con-
sultores y contratistas y sociedad 
concesionaria que es finito”, expli-
có la autoridad.   

Y es que desde el Estado no se 
quiere vivir la experiencia de que 
estos proyectos de licitaciones 
para concesiones “se caigan” por 
falta de oferentes, sobre todo pen-
sando en el caso del Gran Con-
cepción,  del positivo impacto que 
se espera en materia de movili-
dad de las personas.  

 
Ejemplo  

De hecho, en el caso del actual 
proceso de relicitación de la Ruta 
del Itata, el MOP  a través de la di-
rección de Concesiones, se amplió 
el plazo de recepción de ofertas, 
debido a las consultas y solicitudes 
de empresas interesadas, recono-
ció el seremi de Obras Públicas, 
Hugo Cautivo. 

“Sí, hay empresas concesiona-
rias que están presentes hoy en la 
región, pero también de algunas 
empresas concesionarias que es-
tán presentes en Santiago, ha habi-
do interés, varias consultas. De he-
cho, se amplió el plazo de recep-
ción de propuestas en el caso de 
Itata a solicitud también de varias 
empresas concesionarias que por 
la cantidad de concesiones que es-
tamos en este momento licitando, 
también nos ha pasado en algunas 
otras direcciones, están muy com-
plicadas desde el punto de vista. 
Entonces se amplió el plazo de re-
cepción de propuestas”, sostuvo 
Cautivo.  

En este sentido, Juan Manuel 
Sánchez, se mostró optimista que 
el proceso cerrará bien dado que 
existe un alto interés por participar 
en él, afirmó. 

“Estamos a la espera de la recep-
ción de ofertas y esa es una fecha 
importante. Se da en general un 
año después de que se llama a lici-
tación. Es un proceso en que los 
distintos oferentes, después de 
comprar las bases, estudian la pro-
puesta, estudian el proyecto, que es 
el PID, que es el Proyecto de In-
fraestructura Definitiva. Y además, 
los modelos económicos relaciona-
dos con la demanda, con el flujo, 
con el cobro de peaje, entre otros 
aspectos.  

“Creo que vamos a tener una 
buena cantidad de oferentes y es-
peramos que a partir de eso, el se-
gundo semestre tengamos una em-
presa que, dado ya el proceso admi-
nistrativo de la adjudicación, 
empiece ya a hacerse cargo de la 
ruta”, aseveró el director nacional 
de Concesiones. 
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permitirán la construcción 
de tres tipos de vivienda, 
entre ellas para personas 
en situación de 
discapacidad.

Inversión de 14 
mil 97 millones 
de pesos

2.500
millones de dólares es el 
valor de la cartera de 24  
proyectos del Plan Más 
Movilidad.
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CORREDOR DE 
TRANSPORTE PÚBLICO 

EN RUTA 160:  sería uno 
de los proyectos que el 

MOP dará a conocer en el 
exterior.

En tanto, en el caso de la licita-
ción de la Ruta Pie de Monte, que 
también se encuentra en curso, el 
seremi del MOP, agregó que existe 
interés por participar del proceso 
y que esperan adjudicar en los pró-
ximos meses. 

“Pie de Monte también lo mismo, 
está en pleno proceso de licitación 
en este minuto. Nosotros espera-
mos y tenemos ojalá una empresa 
adjudicada durante el segundo se-
mestre de este año. Esa es la pers-
pectiva”, expresó Hugo Cautivo. 

 
Alta demanda 

Pero hay que recordar que no 
sólo el MOP requiere empresas que 
ejecuten los proyectos que van a 
ser concesionados. A esto hay que 
sumarla necesidad que desde el 
punto de la construcción y no de la 
operación, va a necesitar el Minis-
terio de Vivienda y Urbanismo 
(Minvu), que a través del Serviu al 
menos en la zona, enfrentará licita-
ciones igualmente importantes 
como la reposición del calle Esme-
ralda con su respectivo viaducto 
en Concepción.  

Junto a esto está su participa-
ción en la ejecución de los pasos 
bajo nivel en avenida Cuatro Sur 
y Lomas Coloradas en San Pedro 
de La Paz. Lo mismo con la repo-
sición del Puente Perales (en ac-
tual licitación) y el tramo de la 
Autopista entre este viaducto y el 
paso superior O’Higgins (que per-
mite conectar la avenida Las Go-
londrinas). 

Mientras, la Empresa de Ferroca-
rriles del Estado (EFE) está por 
anunciar la empresa que se hará 
cargo de la construcción del paso 
bajo nivel en el cruce Santa Sofía, 
en Chiguayante, que inicia obras en 
los próximos meses, pero deberá 
hacer lo mismo para el proyecto de 
paso bajo nivel en el sector El Are-
nal en Talcahuano, que acaba de 
anunciar dentro de su Plan Maes-
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FUENTE MOP

RUTA PIE DE MONTE: también en proceso de licitación se espera tener adjudicada la obra  el segundo semestre 
de este año.

tro de desarrollo para la zona y lo 
que se requerirá para la amplia-
ción de los andenes en las 14 esta-
ciones de la Línea 2 del Biotrén y la 
construcción de una subestación 
eléctrica, proyectos que serán lici-
tados durante junio próximo, sólo 
por mencionar algunos de ellos.  

Hay que recordar que la cartera 
de proyectos del Plan Más Movili-
dad que también contempla 24 ini-
ciativas, requerirá una inversión 
de 2 mil 500 millones de dólares y 
que tiene como objetivo dejarlos en 
licitación y adjudicados idealmen-
te todos ellos, esto quiere decir que 
en lo que resta de década -5 años-
, habrá un alto requerimiento de 
empresas para materializar esas 
iniciativas ya sea por la vía de con-
cesiones como por la ejecución di-
recta por parte del Estado.   

Tirúa: ceremonia 
de ‘primera piedra’ 
de 200 viviendas 

Tal como se había anunciado 
hace algunas semanas, este martes, 
autoridades regionales y comuna-
les, participaron de la ceremonia de 
“primera piedra” de lo que será la 
construcción de 200 nuevas vivien-
das para igual número de familias 
de los comités Nuevo Horizonte y 
Lugar de Encuentro de Tirúa. 

Se trata del primer proyecto, 
bajo modalidad Construcción en 
Nuevos Terrenos (CNT) DS49 vía 
regular, desde la creación del de-
creto en 2011.  

Sólo existe antecedente de la 
construcción de un proyecto de 
este tipo -CNT- en 2015, para 20 fa-
milias, en el marco del proceso de 
Reconstrucción post terremoto. 

En este caso los beneficiados 
serán 81 familias del comité Nue-
vo Horizonte y 119 familias del 
comité Lugar de Encuentro. 

Para materializar este inédito 
proyecto, dada sus dimensiones y 
cantidad de beneficiarios, el es-
tado va a invertir 377 mil 987,44 
Unidades de Fomento. Es decir, 
14 mil 97 millones 684 mil 153,45 
pesos, se informó desde el Serviu. 

 
Plazo 

El proyecto para levantar las 
200 viviendas tiene 550 días corri-
dos para volverse realidad. Esto 
debe estar finalizado el 28 de no-
viembre del próximo año, tarea 
que está a cargo de la empresa 
Carpo y Lagos Ltda. 

La que según contrato deberá 
construir tres tipos de viviendas: 

Uno será de 51.7 m2, aisladas, de 
1 nivel y 3 dormitorios. El segun-
do tipo estará destinado a las fa-
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milias que postulen con un inte-
grante con discapacidad. Conta-
rán con 51,70 m2, aisladas, de 1 ni-
vel y 3 dormitorios. 

Mientras que el tercer tipo de vi-
vienda estará destinada a las fami-
lias que postulen con un integran-
te con discapacidad con movili-
dad reducida. Serán de 67,64 m2, 
aisladas, de 1 nivel y 3 dormitorios. 

Además, el desarrollo de este 
proyecto habitacional agrega la 
construcción de 2 sedes sociales, 
una para cada comité las que ten-
drán las mismas características.  

Esto es 1 piso, con una superficie 
de 60,56 m2. Tendrán tres baños, uno 
de ellos con accesibilidad universal. 
Tendrán cocina, una sala multiuso 
que permitirá recibir a 50 personas. 

Desde el Minvu se agregó que en 
ambos comités de vivienda hay 
una mayor presencia femenina e 
importante ascendencia indíge-
na, de la etnia mapuche–lafquen-
che. Esto se refleja en las caracte-
rísticas del proyecto que conside-
ra elementos propios de la 
simbología y cosmovisión mapu-
che, nombre de calles relaciona-
das con el territorio y actividades 
productivas, se afirmó.
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Ley 40 Horas: el 16% de 
las sanciones se han 
cursado en el Biobío

A POCO MÁS DE UN MES DE LA ENTRADA EN VIGENCIA

Con un mes vigente, la ley 
21.561, que obliga a las empresas 
a bajar las jornadas de  trabajo de 
45 a 40 horas de manera gradual, 
entre el año en curso y el 2028, ya 
cuenta con un primer balance. 

En la región del Biobío, la Direc-
ción del Trabajo ha realizado 29 
fiscalizaciones, las cuales se su-
man a las 208 que se han efectua-
do en el resto del país, dando un 
total de 237 a nivel nacional, entre 
el 26 de abril y el 27 de mayo.  

La Seremi del Trabajo y Previ-
sión Social, Sandra Quintana, in-
dicó que, entre las materias más 
fiscalizadas se encuentran las si-
guientes: exceder la jornada por 
sobre 44 horas; no requerir el 
acuerdo previo al sindicato de la 
empresa, por el sistema de distri-
bución de la jornada de trabajo 
aplicable a un trabajador afiliado 
a tal gremio; adecuar la jornada 
de trabajo sin respetar la progre-
sividad proporcional en su reduc-
ción; no fijar de común acuerdo, 
entre empleador y trabajador, un 
calendario con una distribución 
diaria y semanal de las horas de 

De acuerdo a los datos del Ministerio del Trabajo, “la mayoría 
de estas multas han sido aplicadas en el comercio al por 
mayor y al por menor, en la industria manufacturera y otras 
actividades de servicio”.
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más infraccionados son los del 
rubro de la reparación de vehícu-
los automotores y motocicletas”, 
aclaró.  

 
Calidad de vida 

“Una mejor jornada laboral se 
refleja en la calidad de la vida fa-
miliar”, indicó Paola Zúñiga, pre-
sidenta de la Central Unitaria de 
Trabajadores provincial de Con-
cepción (CUT), quien, en vista de 
los beneficios que trae consigo la 
ley de las 40 horas, aseguró que 
“esta medida,la cual no afecta a los 
salarios, es óptima para compati-
bilizar el tiempo en el hogar y del 
trabajo, además entregar seguri-
dad a quienes finalizan tarde sus 
labores, pues cada vez es más di-
fícil tomar locomoción durante 
la noche”. 

Según se indica en el artículo 22 
del Código del Trabajo, la dura-
ción de la jornada no debe exce-
der las cuarenta horas semanales 
y su distribución se podrá efec-
tuar en cada semana calendario o 
sobre la base de promedios sema-
nales en lapsos de hasta cuatro se-
manas. Basada en esto, la dirigen-
te explicó que con esta ley se reba-

Catalina Ulloa Ferrer  
contacto@diarioconcepcion.cl

cional,  lo que representa un 
15,69% de los casos en el país. “La 
mayoría de estas multas han sido 
aplicadas en el comercio al por 
mayor y al por menor, en la in-
dustria manufacturera y otras ac-
tividades de servicio. Los locales 

trabajo del ciclo; y  no cumplir las 
disposiciones legales referidas a 
la reducción de la jornada ordina-
ria semanal de 44 horas. 

La seremi además indicó que 
se han aplicado 8 sanciones en la 
región del Biobío y 51 a nivel na-

5 años hay para la implementación 
completa de las 40 horas. 
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jan las horas laborales de manera 
gradual, es decir que, desde este 
año y hasta el 2028, las empresas 
deben reducir obligatoriamente 
sus jornadas de 45 a 40 horas.  

“Es obligatorio que se baje una 
hora de trabajo a la semana des-
de que se hizo efectiva la ley, es de-
cir, que todas las empresas de-
ben trabajar como máximo 44 ho-
ras, no obstante, pueden acortar 
voluntariamente las jornadas a 
40 horas de manera inmediata. 
Lo que importa es que la ley se 
cumpla”. 

 
Trabajadores informados 

Con el fin de comunicar y des-
pejar dudas, la Seremi del Traba-
jo, aseguró que se ha difundido 
todo tipo de información median-
te reuniones con las Omil (Ofici-
na Municipal de Información La-
boral) de distintas comunas de la 
región, con sindicatos de trabaja-
dores y variados encuentros em-
presariales.   

Por su parte, Roxana Rubio Aré-
valo,directora regional del Traba-
jo del Biobío, indicó que ya son 59 
las empresas en la región que han 
reducido una hora semanal en sus 
jornadas, además, comentó que se 
está desarrollando un plan nacio-
nal de capacitación acerca de la 
ley de 40 horas para los miembros 
de la Dirección del Trabajo (DT).  

“Este plan va dirigido a la comu-
nidad y a los funcionarios de la DT, 
en dónde, que en un principio irá 
orientado a la línea operativa, es 
decir, a la línea fiscalización, aten-
ción a usuarios, equipos de rela-
ciones laborales y abogados. Lue-
go de eso se procederá a capacitar 
a todo el personal de la Dirección”. 

 
Comercio 

El panorama para las pymes de 
Concepción no ha sido del todo 
oportuno. Por el momento, sólo se 
ha reducido una hora a la semana, 
pero, a pesar de que los 60 minu-
tos semanales con que comenzó 
a regir la medida son pocos a sim-
ple vista, han  afectado a los loca-
tarios de la zona. 

A pesar de que esta ley busque 
que los trabajadores tengan más 
tiempo en familia, con el fin de 
lograr una mejor calidad de vida, 
no todo es color de rosa, lamentó 
Sara Cepeda, presidenta de la Cá-
mara de Comercio, Servicios y Tu-
rismo de Concepción, pues asegu-
ró que gran parte de las 474 pe-
queñas empresas adheridas a la 
Cámara de Comercio del centro 
penquista se han visto afectadas 
por la reducción horaria.  

“Esta medida perjudica a las 
pymes, ya que hace 19 meses que 
las ventas van en caída y, por lo 
tanto, ha aumentado el desem-
pleo. Si bien, la ley es buena, opi-
no que aún no es el momento ade-
cuado para implementarla, pues 
estamos viviendo una crisis eco-
nómica importante. Para los pe-
queños empresarios, cerrar antes 
significa vender menos y, no abrir 
un sábado, sería algo impensado”.  

En Concepción, en cuanto a 
ayudas para amortiguar la baja 
de ventas debido a la implemen-
tación de esta ley, Cepeda señaló 
que el Gobierno ofreció apoyo a 
los locatarios, pero que aún se 
desconoce si se les será entregado. 
“A las pequeñas empresas se les 
ofreció un subsidio para que pu-
diesen reducir sus horas sin ver 
tan afectadas sus ventas, pero aún 
no hay señales de eso. Además, se 
informó que se tomarían medi-
das para aumentar la productivi-
dad, pero tampoco hemos sabido 
nada del tema, por lo tanto, pien-
so que esta ley ha desestabilizado 
al comercio local de Concepción”, 
aseguró.
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26 de abril entró en vigencia la nueva 
normativa.

Entregarán hasta  
$8 millones a 
cooperativas y gremios

Con esto mejoramos la producti-
vidad y la competitividad del eco-
sistema a nivel territorial gene-
rando redes que promuevan el de-
sarrollo de inversiones para un 
desarrollo territorial más equili-
brado”.  

Además de este monto, el fondo 
también financia asistencia téc-
nica y asesoría en gestión, capaci-
tación, acciones de marketing, ac-
tivos, infraestructura y gastos de 
formalización. 

Cabe mencionar que la convo-
catoria tiene dos líneas de postu-
lación: Línea Cooperativa, dirigi-
da a la creación desarrollo y , la se-
gunda línea sobre fortalecimiento 
de asociaciones gremiales, corpo-
raciones, fundaciones, cámaras de 
comercio, cámaras de turismo, 
sindicatos con fin productivo. 

El programa va dirigido a grupos 
de empresas de menor tamaño, 
personas naturales y jurídicas, con 
o sin iniciación de actividades de 
primera categoría ante el Servicio 
de Impuestos Internos (SII) y que 
deseen conformarse en una coo-
perativa o cooperativa de trabajo. 

En la línea de fortalecimiento, el 
programa está dirigido a coopera-
tivas, con iniciación de actividades 
ante SII, cuyas ventas promedio por 
asociado sean menores a 25.000 
UF, durante los últimos 12 meses. 

No podrán ser beneficiarios/as 
de este instrumento las coopera-
tivas de ahorro y crédito,escolares, 
de consumo, eléctricas, de agua 
potable y de vivienda.

Hasta las 18 horas del 12 de ju-
nio, asociaciones de micro y pe-
queños empresarios y cooperati-
vas podrán postular al fondo de 
convocatoria regional “Fortaleci-
miento Gremial y Cooperativo”. El 
programa de Sercotec que busca 
formalizar estos grupos y fortale-
cer la asociatividad, mejorar su 
capacidad de gestión entre otros.  

Sobre este fondo, Oclides Anrí-
quez, director regional Sercotec, 
señaló que “la idea es apoyar el 
fortalecimiento de los gremios y 
las cooperativas de la región y, por 
lo tanto, disponemos un fondo que 
les permite a ellos hacer activida-
des bien variadas desde los recur-
sos que les aprueba realizar acti-
vidades de capacitación, difusión, 
análisis, hasta recursos que les 
permite construir letreros”. 

Anríquez también destacó la 
flexibilidad de este fondo. “Esta es 
una apertura de recursos que son 
bien dúctiles y va a depender de 
cada gremio ocuparlo como lo ne-
cesiten, son bien flexibles y les per-
mite el desarrollo de sus activida-
des en forma permanente”, añadió. 

Los fondos para esta convocato-
ria regional emanan desde el Co-
mité de Fomento Productivo, 
CORFO Biobío. La directora ejecu-
tiva, Roberta Lama, destacó “con 
esta convocatoria lo que busca-
mos es una mejora en asociativi-
dad, lo que generará una mejora en 
capacidad de gestión para el desa-
rrollo de nuevos y mejores pro-
ductos y/o servicios ya existentes. 
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El Gobierno y la Central Unitaria de 
Trabajadores (CUT) suscribieron este 
martes un acuerdo en torno a una se-
rie de mejoras sociales y laborales.    

El acuerdo se enmarca en las ne-
gociaciones anuales en torno al In-
greso Mínimo Mensual, que este año 
no contempla el componente sala-
rial tras la aprobación en 2023 de un 
aumento escalonado que llevará este 
guarismo a los $500 mil a partir del 
próximo 1 de julio.  

Es así como el Ejecutivo, repre-
sentado por la ministra del Trabajo 
y Previsión Social, Jeannette Jara, y el 
ministro de Hacienda, Mario Marcel, 
y la directiva de la Central Unitaria 
de Trabajadores (CUT), encabezada 
por David Acuña, suscribieron esta 
iniciativa, que considera 10 mate-
rias de interés. 

Como ,a creación de un Observato-
rio de los Ingresos y Costo de Vida de 
las y los Trabajadores, siendo una ins-
tancia de carácter técnico y tripartita 
que contará con representantes de 
las organizaciones de trabajadores, 
empleadores y el gobierno, constando 
de apoyo fiscal para su operación; un 
proyecto de ley destinado a garantizar 
el principio de igualdad de remunera-
ciones conforme a los estándares de la 
Organización Internacional del Traba-
jo, que busca garantizar que hombres 
y mujeres deben recibir igual salario 
por trabajo de igual valor, prohibien-
do la discriminación salarial por mo-
tivos de género y promoviendo medi-
das para erradicar la tendencia a pa-
gar menores remuneraciones en 
trabajos feminizados a pesar de su 
importancia social. 

También el   Retomar el proceso de 
elaboración de un Indicador Sinté-
tico de la Calidad del Empleo en Chi-
le, el que permitirá monitorear el 
progreso del empleo, identificar gru-
pos vulnerables y guiar las políticas 
públicas en nuestro país, evaluando 
su efectividad en el tiempo. Esto se 
realizará mediante un diálogo tri-
partito al alero del Consejo Supe-
rior Laboral, siguiendo las recomen-
daciones de la Comisión Asesora 

Ejecutivo y trabajadores logran 
acuerdo para mejoras laborales 
La ministra Jeannette Jara y el titular de Hacienda, Mario Marcel, suscribieron 
documento con la directiva de la CUT.
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Avanzan en mapa actualizado de uso de suelos
suelo en el Instituto Nacional de Inves-
tigaciones Espaciales (INPE) de Brasil. 

 La situación actual en Chile presen-
ta desafíos significativos para el desarro-
llo de un mapa de tales características, 
enfocado en la producción de estadís-
ticas agropecuarias. Por tal motivo, la 
consultoría de Camara tiene como ob-
jetivo abordar este desafío mediante la 
transferencia y aplicación de una meto-
dología robusta y actualizada en el uso 
de imágenes satelitales para el desa-
rrollo del mapa 2024, de las principales 
coberturas del país con especial aten-
ción en la categoría agrícola.   

El Instituto Nacional de Estadísticas 
(INE) está avanzando en el desarrollo 
de un mapa actualizado de cobertura 
y uso de suelos, razón por lo que duran-
te esta semana se está realizando una 
consultoría especializada a cargo del 
experto internacional en teledetección 
y análisis del uso del suelo, Gilberto 
Camara, quien también brinda un apo-
yo similar a México, Colombia y Perú. 

 Esta instancia se circunscribe como 
la segunda asesoría técnica de la Or-
ganización de las Naciones Unidas 
para la Alimentación y la Agricultura 
(FAO), diligenciadas con el objetivo 
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cluyó un aumento del ingreso míni-
mo escalonado que va a llegar aho-
ra en julio a $500.000, sin embargo, 
concordamos que a estas alturas del 
2024 tendríamos igualmente un diá-
logo de otras materias sociales, labo-
rales, legislativas, regulatorias de in-
terés para los trabajadores y para el 
Gobierno. Este acuerdo recoge jus-
tamente eso”. 

El INE trabaja con la 
asesoría del
 experto internacional brasileño Gilber-
to Camara.
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Ministerial de la Calidad del Traba-
jo que funcionó durante 2020 y 2021 
con participación de trabajadores, 
empleadores y gobierno, junto con 
organismos internacionales y desta-
cados académicos, etc. 

La ministra Jara explicó que el 
acuerdo plantea que “el próximo año 
se va a volver a negociar el monto del 
salario mínimo y en 2024 se ha adop-
tado que esa negociación no va a ser 
solamente como ha sido en años an-
teriores y,  diría que históricamente 

en nuestro país, sobre un monto, una 
cantidad de miles de pesos o sobre un 
porcentaje, sino que sobre criterios 
que tengan a la vista el costo de la 
vida, el nivel de endeudamiento de 
las familias, las posibilidades de las 
empresas, las brechas de género y 
los niveles de informalidad”.  

En tanto, el ministro Marcel, des-
tacó que tras un mes de conversacio-
nes con la Central lograron un acuer-
do sobre materias sociales, “el año 
pasado se firmó un protocolo que in-

de promover mejores prácticas en la 
generación de las estadísticas agrope-
cuarias. 

 Camara es investigador senior en 
ciencia de información geográfica 
(GIS), geoinformática, ciencia de da-
tos espaciales y cambio de uso del 
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UNO DE LOS ATRACTIVOS de la 
muestra es su colección de 

vehículos clásicos y exclusivos.

DESDE EL 12 DE JUNIO EN MALLPLAZA TRÉBOL

Tras la excelente y masiva res-
puesta generada con su debut el año 
pasado en Santiago, regresa a nues-
tro país este 2024, en el contexto de 
las vacaciones de invierno, con el 
fin de extender su experiencia a una 
mayor cantidad de público. 

Se trata de Hot Wheels City Expe-
rience, exposición interactiva fami-
liar y para los amantes de los autos 
a escala, que llega este 12 de junio al 
Mallplaza Trébol. “Es un evento ma-
sivo que se ha realizado en distintos 
países, por ejemplo, está rodando en 
Brasil, estuvo el año pasado en San-
tiago  y ahora llega por primera vez 
a Concepción. Es una experiencia  
que está compuesta por alrededor 
de 10 estaciones interactivas, las 
que giran en torno a todo lo que tie-
ne que ver con el mítico e histórico 
juguete de Hot Wheels. Son varias 
estaciones disponibles tanto para 
niños como para adultos”, detalló 
Camilo Joya, senior proyect mana-
ger de Be Fun Entertainment, com-
pañía organizadora de la muestra 
junto a Fever y Mattel, Inc. 

Precisamente, se trata de un gran 
recorrido configurado alrededor de 
distintas emociones y sensaciones, 
en las cuales más allá de ser sólo es-
pectadores, la gente se involucra y 
participa de manera activa de las 
propuestas que ofrece la muestra. 

Así el público se sorprenderá por 
una impresionante exposición de 
autos, taller de pintura, zona de jue-
gos, zona gamer, tienda oficial y mu-
cho más, las cuales apuntan más 
allá de sólo los más pequeños del ho-
gar. “Es una iniciativa muy familiar 
y de amigos, donde se encontrarán 
con grandes sorpresas. Por ejem-
plo, dos de las grandes estaciones 
que tenemos son muy dedicadas al 
público adulto, con autos de verdad 
exhibidos, muy exclusivos y clási-
cos. También hay un museo con los 
autos Hot Wheels a través de la his-
toria. Coleccionar esto es algo míti-
co, la gente cuando uno ya es adul-
to y se dedica a coleccionar este tipo 
de juguetes, se encuentra un valor 
muy grande por lo que significan”, 
expresó Joya. 

Completando que “si bien la gen-
te relaciona todo lo referente con 
Hot Wheels a los más pequeños, no 
lo es, ya que es un evento que todos 
pueden disfrutar  de igual manera. 
Hemos desarrollado estaciones inte-
ractivas en que se combina la tecno-
logía con el arte tradicional de jugar 
con vehículos. Suma a los autos te-
nemos un taller de pintura, videojue-
gos, una parte para pintar y construir 
tu vehículo, el cual luego lo puedes 

FOTOS: BE FUN ENTERTEINMENT

Be Fun 
Entertainment, 

Fever y Mattel, Inc, 
traen por primera 

vez a nuestra 
ciudad este gran 

evento, el cual está 
configurado en 

torno a 10 
estaciones 

interactivas y que se 
proyecta como una 

gran alternativa 
para las vacaciones 

de invierno.  

ver competir en una pista, entonces 
es una experiencia apta para todas 
las edades, o sea, atracciones y diver-
sión para todo público”. 

Tomando de base el evento reali-
zado en Santiago en Espacio Riesco, 
es que los organizadores se atrevie-
ron a replicarlo en Concepción 
como un panorama imperdible para 
la pausa invernal de los estudiantes 
de enseñanza básica, media y uni-
versitaria. Por lo que se espera como 
expectativa tener una alta afluencia 
de público.  

“Tenemos muy altas expectati-
vas, teniendo en cuenta que se desa-
rrollará en una plaza pública, que es 
un centro comercial, definitivamen-
te tendrá un tráfico de gente natu-
ral muy importante. Lo que esta-
mos generando con este evento es 
complementar la experiencia de ir 
a un centro comercial  más allá de ir 
a una tienda o comprar. Lo que que-
remos brindar es una experiencia 
única e irrepetible para quienes vi-
ven en Concepción y en sus comu-
nas aledañas, porque entendemos 
que en esta s vacaciones de invierno 
sabemos que debe existir algún tipo 
de actividad o alternativa entreteni-
da y diferente para poder ir”, cerró 
el senior proyect manager de Be Fun 
Enterteinment. 

Las entradas para Hot Wheels 
City Experience en Concepción van 
de los $9.500 en adelante y están 
disponibles en el sistema Fever. Para 
más detalles de la muestra en el si-
tio oficial www.hotwheelscityexpe-
rience.com.

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

Muestra Hot 
Wheels City 
Experience 
promete 
sorprender a 
toda la familia
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LA MUESTRA TENDRÁ 
diferentes estaciones interactivas 
en que podrán, grandes y chicos,  

tener una expriencia cercana con 
la propuesta.

Hot Wheels City Experience 
se posiciona como el 
panorama imperdible de 
estas vacaciones de invierno.

Luego de ser inaugurada en 
Concepción, la muestra 
abrirá el 13 de junio en 
Espacio Riesco en Santiago.

Desde hace un mes que las 
entradas se encuentran 
disponibles en el sitio web 
de Fever.
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Un siglo de insumo para el 
pensamiento crítico: 
UdeC celebra los 100 años 
de la Revista Atenea

DESTACADA PUBLICACIÓN LITERARIA

La Universidad de Concepción dio 
inicio a la conmemoración del cente-
nario de la Revista Atenea, un ícono 
de la reflexión y el pensamiento críti-
co en Chile y América Latina. La ac-
tividad inaugural se realizó este mar-
tes 28 de mayo en la Casa del Arte, ce-
remonia en la que se destacó el papel 
crucial de Atenea en la difusión del co-
nocimiento y la cultura a lo largo de 
sus cien años de existencia. 

El Rector de la Universidad de Con-
cepción, Dr. Carlos Saavedra Rubilar, 
afirmó que la importancia de la Revis-
ta Atenea no solo se centra en la Casa 
de Estudios, sino que se extiende al 
país y Sudamérica. «Atenea es una 
revista imprescindible en el queha-
cer cultural, científico y literario,» se-
ñaló al repasar la historia de la revis-
ta, creada en 1924 a solo cinco años de 
la creación de la Universidad. 

La autoridad universitaria analizó 
además la evolución de Atenea para 
seguir vigente en la era moderna. «La 
revista ha sabido conjugar la conser-
vación del conocimiento con la aper-
tura a nuevas modalidades, lo que le 
ha permitido mantener su relevancia 
a lo largo del tiempo,» agregó. 

La periodista, escritora, académi-
ca y ganadora del Premio Nacional 
de Periodismo 2007, Faride Zerán 
Chelech, fue la encargada de dar la 
conferencia inaugural denominada 
“Atenea y el espíritu de su tiempo”, en 
la cual explicó la importancia de la 
publicación y el contexto histórico, 
político y cultural en la cual se gestó. 

Zerán expresó su honor por ser 
parte de esta celebración, destacan-
do la importancia de la Universidad 
de Concepción y la revista 
en el ámbito cultural: 
«Conmemorar 100 

años de una re-

Revista Atenea conmemora su centenario con actividades 
que dan cuenta de su legado en humanidades y ciencias 
sociales. Desde la academia y las comunicaciones surgen 
reflexiones sobre su impacto histórico y su papel en la 
difusión cultural y académica.

vista dedicada a pensar, reflexionar 
y aportar culturalmente a la sociedad 
es algo fantástico, digno de celebrar 
y conmemorar,» afirmó. 

La comunicadora subrayó, entre 
otros aspectos, el déficit en la forma-
ción humanista actual y el rol activo 
de la Revista Atenea en poner temas 
fundamentales sobre el tapete, resal-
tando su valor en el entendimiento 
del mundo desde las humanidades y 
las ciencias sociales. 

La ceremonia fue la primera de 
los tres días de actividades progra-
madas para conmemorar los cien 
años de Atenea. El día miércoles 29 
de mayo a las 12:00 ho-
ras, el Académico y 

Director del 
Centro de 

mente participarán en actividades 
vinculadas al centenario de Atenea 
el jueves 30 de mayo en la Casa del 
Arte. 

 
Desafíos actuales 

La Directora de la Revista Atenea, 
Cecilia Rubio Rubio, dijo que el hito 
de los cien años busca acercar más 
esta publicación a la comunidad, 
aprovechando las actividades con-
memorativas para fortalecer el vín-
culo con el público. 

Junto a las actividades progra-
madas de estos tres días, Cecilia Ru-
bio destacó en junio se llevará a 
cabo la ceremonia de entrega del 
premio Atenea, que vuelve a ser pre-
sencial después de los años de pan-
demia. Además, se organizará una 
mesa de conversación con directo-
res de otras revistas regionales para 
discutir los desafíos del sistema de 
indexación. A ello se sumará una 
exposición sobre la historia de Ate-
nea en Santiago, Chillán y Los Án-
geles en octubre, y la celebración 
culminará en la Escuela de Verano 
2025 con la presentación de un libro 
sobre la historia de la revista. 

En el presente, la digitalización 
ocupa una posición clave en las 
tareas de la revista Atenea, tanto de 
los número antiguos como en la 
creación de productos digitales ac-
tuales. 

“La digitalización de los produc-
tos nuevos es algo que nos da un 
cierto feedback en el sentido de que 
podemos medir su alcance. En cuan-
to a la digitalización histórica, su 
objetivo es disponibilizar los 528 nú-
meros para todo el público y no solo 
para los investigadores. En este mo-
mento eso no existe, y es importan-
te ser nosotros quienes tengamos la 

digitalización completa 
para el público”, 

explicó.

Lenguas y Culturas del Mundo de la 
Facultad de Filosofía y Humanidades 
de la Universidad de Chile, Dr. Ber-
nardo Subercaseaux Sommerhoff, 
ofrecerá la charla “La revista Atenea: 
itinerario histórico”. En la misma jor-
nada, a las 17:00 horas, la Directora 
del Doctorado en Estudios America-
nos de la Universidad Adolfo Ibáñez, 
Dra. Antonia Viu Bottini, brindará la 
charla “Revista Atenea, perspectivas 
metodológicas para su estudio”. 

El Dr. Bernardo Subercaseaux ma-
nifestó que la revista Atenea “ha sa-
bido reflejar la historia y los cam-
bios del país a lo largo del tiempo”, 
siendo relevante como vitrina para 
las humanidades. “Desde el comien-
zo ha habido una importancia más 

significativa en el tér-
mino de la hu-

Daniel Medina Saavedra 
contacto@diarioconcepcion.cl

manidad y después se pasa un poco 
al formato del paper, que es lo que 
prima actualmente”, añadió. 

En tanto, la Dra. Antonia Viu sos-
tuvo que la revista Atenea logró tras-
cender desde lo regional hacia el país 
y el mundo. «Estudio revistas del si-
glo XX y Atenea siempre fue mencio-
nada por intelectuales latinoameri-
canos, construyendo redes intelec-
tuales de importancia cultural, 
literaria y geopolítica,» explicó. Viu 
enfatizó el valor de las revistas uni-
versitarias como Atenea, que supie-
ron transformarse en referentes cul-
turales, manteniendo una distancia 
crítica que les permitió acoger di-
versas opiniones y debates. 

Bernardo Subercaseaux, Andonia 
Viu y Faride Zerán 

a d i c i o n a l -

Cultura&Espectáculos
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SIDERÚRGICOS SE MIDEN CON ESTUDIANTES DE LA PLATA POR LA LIBERTADORES

Huachipato se juega el subliderato 
y algo más en su visita a Argentina

La gran meta es pasar de ronda en 
la Copa Libertadores, qué duda 
cabe. Huachipato tiene el objetivo a 
la mano, muy cerca, pero también 
lejos, con varios obstáculos en el 
camino. Uno de marca mayor en-
frentará esta tarde, cuando a partir 
de las 18:00 horas, se mida ante Es-
tudiantes de La Plata, en el Estadio 
Uno de la capital bonaerense. 

Duelo que se proyecta de “dientes 
apretados”, por lo que se juega y 
porque ambos tienen ambiciones  
similares en el Grupo C. Mientras 
Huachipato marcha segundo con 5 
puntos,  el “Pincharrata” es tercero 
con 4 unidades. Rivales directos en 
el afán de avanzar a la siguiente fase 
y embolsarse el jugoso premio en 
dólares destinado a los dos afortu-
nados. Por más que, dado su feble 
momento en el torneo local -que le 
valió la salida de su técnico, Javier 
Sanguinetti- la idea de un cupo a la 
segunda etapa de la Sudamericana, 
no disguste para nada en la tienda 
siderúrgica. 

 
Esperanzados siempre 

Luego de haber conseguido la pri-
mera victoria en más de un mes (1-0 
sobre Everton en el CAP), el ambien-
te mejoró considerablemente en el 
interna de Huachipato. Porque no 
solo subieron un puesto en el cam-
peonato de honor (al undécimo lu-
gar), sino que principalmente suma-
ron confianza, justo en la víspera del 
encuentro anta los trasandinos. 

Así lo sostuvo el técnico interino 

Desde las 18:00 
horas, el equipo 
acerero enfrentará 
al “Pincha” en un 
duelo clave por el 
Grupo C, que 
podría acercarlos a 
la Sudamericana.  

de los acereros, Francisco Tronco-
so. “No hemos tenido mucho tiem-
po de trabajo, la verdad hemos es-
tados recuperando al equipo y tra-
tando de tenerlo fresco para la 
seguidilla de partidos. Para el par-
tido que viene, la base del equipo es 
el aspecto emocional y el carácter, 
y eso nos sobra. Tenemos un nivel 
de jugadores de jerarquía, debemos 
tratar de lograr una sinergia, jugar 
como equipo, estar juntos y alinea-
dos. Estamos unidos para levantar 
esto”, manifestó. 

En ese sentido, el entrenador 
complementó que, “tenemos men-
talidad, es lo más importante. Va-
mos a ganar, no vamos a negociar 
un empate, iremos por los tres pun-
tos. El rival es importante, pero no-
sotros también, somos el actual 
campeón. Tenemos jugadores de  
mucha jerarquía, lo único que no 
hemos logrado es tener un funcio-
namiento ofensivo que nos permi-
ta sostener. Pero estamos alinea-
dos, estamos juntos y pienso que esa 
es la base para cualquier equipo 
victorioso. Así es que el desafío es 
una motivación extra para seguir 
forjando el carácter”. 

Estudiantes viene de caer sus más 
recientes duelos de la Libertadores, 
primero en La Plata ante Gremio y 
luego de visita ante el líder The Stron-
gest. Por su parte, Huachipato viene 
de ser goleado 4-0 en su visita ante los 
bolivianos, y tiene el duelo pendien-
te en casa ante Gremio.

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl
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FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

Estudiantes Huachipato
Posición

3°
Puntos

4

Estadio: Jorge Luis Hirschi Hora: 18:00 Árbitro: Andrés Rojas (COL)

DT: Eduardo 
Domínguez

J. Soza

El historial:

Rendimiento 

33%

Posición

2°
Puntos

5
Rendimiento 

41%

Dt: Francisco 
Troncoso

En el duelo disputado por la primera ronda de este Grupo C, igua-
laron 1-1 en Talcahuano. Correa marcó para los argentinos y Cris 

Martínez puso el empate definitivo. 

PG PE PP DIF 
1 1 2 -1

PG PE PP DIF 
1 2 1 -2

Ojo con:
    Estudiantes ha ganado cinco de los seis duelos que ha jugado 
como local, sumando torneo local y Copa Libertadores. Sólo cayó 

ante Gremio, por la cuenta mínima. 

P. Piatti

E. Pérez

S. Ascacíbar

Z. Romero

L. Lollo

E. Mancuso

E. Cetré

G. Carrillo

M. Mansilla

M. Rodríguez

C. Martínez

B. Gazzolo

F. Loyola

I. González

L. Díaz

C. Sepúlveda

J. Brea

S. Silva

J. Martínez

M. Parra

Con seis medallas cerró la participación de 
los deportistas Promesas Chile Biobío de pa-
rapowerlifting, en la World Cup  de Acapulco. 

Vicente Saavedra, en 65 kilos juvenil, ganó 
con mejor levantamiento de 91 kilos y suma-
toria de 176 kilos. Por su parte, Sayén Cortés, 

en categoría juvenil Next Gen -67 kilos, se im-
puso con 61 kilos y además logró bronce en su-
matoria total todo competidor con un total de 
179 kilos. Finalmente, la abanderada, Renata 
Encina fue oro con mejor levantamiento con  
66 kilos y mejor total sumatoria con 129 kilos.

Región brilló en el World Cup de Parapowerlifting
FOTO: MINDEP BIOBÍO
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COPA “CIUDAD DE CONCEPCIÓN”

Los clásicos siempre son espe-
ciales, y el del domingo (12:00) en el 
estadio Ester Roa no quiere ser la ex-
cepción, más allá que se trate de un 
amistoso. Ayer, en el mismo recin-
to, autoridades y representantes de 
Fernández Vial y Deportes Concep-
ción presentación la Copa “Ciudad 
de Concepción”, un evento que ten-
drá dos versiones este año y quiere 
mantenerse a lo largo del tiempo.  

El alcalde de Concepción, Álvaro 
Ortiz , invitó a la comunidad e indi-
có que “la idea es que sea un en-
cuentro familiar y se disfrute. Pero 
también que sea un apoyo económi-
co para ambas instituciones”. 

En cuanto a la continuidad de la 
copa, mencionó que “apostamos a 
que estos encuentros se puedan re-
plicar y sostener en el tiempo, por lo 
menos con dos duelos al año, uno de 
ida y otro de vuelta”. Al ser consul-
tado por la posibilidad de incluir a 
otros equipos de la zona, declaró 
que “podríamos pasar más adelan-
te a un cuadrangular, es una buena 
idea, nos encantaría tener a otros 
equipos de la Región, sin duda ayu-
darían a mejorar el espectáculo y la 
convocatoria”. 

 
La interna de Vial 

La directora general del club fe-
rroviario, Jessica González, valoró la 
instancia y mencionó que “venimos 
muy entusiasmados después de la 

Un clásico 
amistoso  
que quiere 
convertirse 
en una  
tradición
Autoridades entregan detalles del 
encuentro entre Fernández Vial y 
Deportes Concepción. Dos rivales que 
hoy viven momentos muy distintos.

 FOTOS: ISIDORO VALENZUELA M.

Gabriela Parra, también rechazó la 
idea de que este encuentro benefi-
cie a un cuadro en particular y dijo 
que “es una ayuda para ambos equi-
pos, los dos estamos en la Segunda 
División y sabemos que es difícil. En 
esa misma línea, aseveró que “si 
queremos tener refuerzos, si quere-
mos tener un desempeño más com-
petitivo en la segunda rueda, debe-
mos generar los recursos”. 

Sobre la ganancia que se consiga 
con la venta de entradas del duelo 
de este domingo, Parra recalcó que 
“ el 10% de lo recaudado en entradas 
será destinado al club social. Apar-
te, el hincha tendrá la posibilidad de 
hacer un aporte voluntario directo 
a la corporación”. Cabe recordar 
que el Club Social morado está en 
una campaña para pagar los embar-
gos que hay sobre los campos de-
portivos de Nonguén.  

Parra también se refirió a los re-
fuerzos. “Queremos ser un equipo 
competitivo y haremos los cam-
bios necesarios para conseguirlo”, 
aseguró.

Sebastián  Ormeño Oporto 
contacto@diarioconcepcion.cl

victoria, los jugadores están motiva-
dos para disputar el clásico”. Ade-
más, fue enfática sobre la recauda-
ción del evento deportivo y aclaró 
que “sabemos que en esta categoría 
es muy difícil en lo económico. Esto 
está planeado hace mucho tiempo 
y rechazamos la idea de que este 
partido es en beneficio de un club 
particular”. 

Por otra parte, la directora auri-
negra se refirió a la crítica situación 
financiera que vive el club, que en 
los últimos días vivió un revés im-
portante, con la caída de dos inver-
sionistas extranjeros.  

“Lo que un inversionista busca 
es hacer negocios, no estamos por 
fuera de eso, eso está claro, la pér-

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

dida es muy grande, no se recupera 
más la plata (...) Hay interesados, 
ahora tenemos una posibilidad muy 
importante de conseguir un peque-
ño inversionista que nos ayude a 
salir de este pozo, en el que esta-
mos”. 

 
Beneficios mutuos 
Desde la otra vereda, la gerenta 

general de Deportes Concepción 
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Daniel Romo señaló que 
“los forwards fueron claves 
en el triunfo y la 
concentración del equipo”.

“Logramos el 
objetivo” 

Old John’s vence a Old 
Georgians y gana terreno

Old John’s se vuelve fuerte en la 
recta final del Top 10 de Arusa. Des-
pués de un periodo de derrotas, los 
“Rojos” se alzan con dos victorias 
consecutivas, una en El Venado y la 
última de visita ante Old Georgians. 

¿Significativa victoria? Sí, por dos 
razones: la primera es volver al 
triunfo como visita (solo había cele-
brado en dicha condición ante 
Alumni). La segunda es que con  los 
puntos ganados le permite ascender 
un puesto, quedando en el quinto lu-
gar con 21 puntos, tan solo a dos uni-
dades de alcanzar a Country y Old 
Boys. 

En la apertura del encuentro, un 
try de Felipe Fariña y el pie seguro de 
Francisco Neira rompieron la igual-
dad. Los georgianos no tardaron en 
comenzar la ofensiva, dos tries de 
Fernando Opazo y un par de conver-
siones de Iñaki López igualaron el 
marcador en la mitad de la prime-
ra parte. Luego, un ensayo de Fran-
cisco Rivas en combinación con un 
tiro certero entre los dos postes de 
Neira permitieron que Old John’s se 
fuera al descanso con una ventaja de 
7 puntos sobre el local. 

En la segunda parte, la acción 
continuó para el equipo sampedri-
no que mantuvo la ventaja bajo el 
alero de sus forwards. Pero no fue 
tan así con Old Georgians que con 
un try de Lucas Escobar y una con-
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versión de Iñaki López llegó a 21 
puntos.  

Los de Daniel Romo, terminaron 
ganando con el aporte de Benjamín 
Soto y el infaltable Neira: 35-21 final. 

 
“Logramos el objetivo” 

El entrenador de Old John’s se re-
firió al encuentro y dijo que “fue un 
partido bien disputado, Old Geor-
gians se mostró muy intenso en el 
aspecto defensivo, nos complicó lar-
gos pasajes del primer tiempo, eso 
nos descolocó un poco, no nos dejó 
jugar tan fino”. 

En cuanto a la fortaleza de su 
plantel, destacó el rol de sus delan-
teros y la predominancia que tuvie-
ron en los scrum. Lo anterior, “nos 
hizo mantenernos concentrados en 
lograr nuestro objetivo que era sa-
car los puntos de visita. 

Old John’s seguirá jugando en ca-
lidad de forastero en este Top 10 y se 
enfrentará a Cobs, líder del torneo, 
este domingo a las 15:00 horas. 

CAMPEONATO DE LA NIÑEZ Y LA JUVENTUD 2024

Con más de 500 jugadores se jugó 
el Campeonato Nacional de la Niñez 
y la Juventud Chile 2024, evento que 
tuvo una gran actuación de los re-
presentantes regionales. 

Hasta el Gimnasio Municipal de 
Las Condes llegaron los cientos de ta-
bleros desde distintas ciudades, con 
el objetivo de colgarse medallas y al-
canzar alguno de los cupos para re-
presentar al país en los campeonatos 
sudamericanos, panamericanos y 
mundiales, que se llevarán a cabo du-
rante esta temporada. 

Entre ellos figuró un importante 
contingente de varios clubes de Bio-
bío, Región que hacía bastante tiem-
po no lograba quedarse  con cuatro 
podios en el certamen. 

Una vez más, protagonista fue Pía 
Mundaca, del Club de Ajedrez Con-
cepción, quien se quedó con el título 
femenino sub 18 de manera invicta , 
dejando atrás a jugadoras con mejor 
ranking. Lo propio hizo  su hermano, 
Tomás Mundaca, quien tras nueve 
rondas igualó con otros dos jugado-
res en el primer puesto de la serie sub 
16. De esta manera, la corona debió 
definirse mediante una serie de par-
tidas de desempate, según las nuevas 
normativas de la federación, después 
de lo cual obtuvo el bronce. Aun así, 
sumó varios puntos de su ranking  y 
puestos a su clasificación inicial. 

  
Gratas sorpresas 

Ambos hermanos han tenido una 
larga trayectoria en torneos de meno-
res, donde vienen siendo continuos 
protagonistas, representando a Chi-
le en diversos eventos, por lo que con-
firmaron sus pergaminos. 

La sorpresa, por ende, fue lo hecho 
por otros dos pequeños jóvenes table-
ros locales. Es el caso de Daniel Allen-
de, del Club de Ajedrez Penco, quien  
tras un comienzo dubitativo, finalizó 
el torneo en lo más alto,  a solo a un 
punto del campeón. De esta manera, 
subió 10 puestos en su clasificación, 

Dos nuevas estrellas 
regionales brillan en 
Nacional de ajedrez 
Los tableros locales, Antonia Saa y Daniel Allende, fueron las 
sorpresas del evento realizado en el Gimnasio Municipal de 
Las Condes, sumando podios que ilusionan a la Región.
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obteniendo el vicecampeonato de la 
categoría sub 14 absoluto, aventa-
jando a jugadores mucho mejor ran-
queados y con más experiencia, en 
apenas  su segunda competencia na-
cional. 

Rendimiento igual de notable tuvo 
Antonia Saa en la serie sub 12, repre-
sentando al Club Coronel y a la funda-
ción Sembrando Futuro.  Estando sem-
brada número 7, fue escalando posi-
ciones,  derrotando a rivales top , hasta 
llegar al primer puesto con un triple 
empate. En la definición, se cobró re-
vancha de su única derrota y terminó 
levantando el trofeo de campeona. 

Así, tanto  Pía como Antonia clasi-
ficaron como representantes chilenas 
oficiales a los torneos sudamericanos 
y mundiales de ajedrez de la federación 
internacional. En tanto Daniel y Tomás 
ascenderán varios puntos de su rán-
king y quedan dentro de los favoritos 
para los Juegos Deportivos Escolares 
a disputarse próximamente.

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

EN TOTAL,  cuatro 
fueron  los podios que 
conquistó la Región del 
Biobío en el certamen 
que se desarrolló en 
Santiago.

OLD JOHN’S disputa los últimos dos partidos de la rueda contra 
COBS y Stade Francais, el primero de visita y el segundo de local.

CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES
Empresa requiere región del bio bio, ADMINISTRADOR DE CONTRATO: 
Ingeniero civil con 10 años de experiencia en proyectos de construcción 5 años 
como administrador de contrato. Enviar CV recursoshh.334@gmail.com 
 
Empresa requiere región del bio bio, JEFE TERRENO: Ingeniero Civil , mecánico 
experiencia mínima de 5 años en terreno en construcción, o Constructor civil  10 
años experiencia  obras Enviar CV  recursoshh.334@gmail.com 
 
Empresa requiere región del bio bio , RESP. ASEGURAMIENTO DE CALIDAD: 
Profesional o Técnico que acredite conocimiento y experiencia mínima 5 años 
en administracion  sistemas de calidad. Enviar CV a recursoshh.334@gmail.com 
  
Empresa requiere región del bio bio, EXPERTO  PREVENCION DE RIESGOS: 
Experiencia mínima 5 años en proyectos construcción, enviar carne de experto  
resolución del Servicio de salud. Enviar CV  recursoshh.334@gmail.com
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Santoral: Maximiano, Hilda

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    800 800 767

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

MEDIO EXPERTO

10/14 7/14
LOS ÁNGELES

5/18
SANTIAGO

8/14                  
CHILLÁN5/17

RANCAGUA

4/15
TALCA

8/12
ANGOL

8/11
TEMUCO

4/10
P. MONTT

8/15
JUEVES

8/13
VIERNES

7/14
SÁBADO

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Liga Chilena Contra la 
Epilepsia sede Concepción  
• Angol 341

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Cruz Verde 
• Manuel Rodríguez 925

TALCAHUANO
Redfarma 
• Las Amapolas 68, Los Cóndores

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501 

(Atención durante las 24 horas)
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